

Gambaran era modern Berman juga terjadi karena prinsip dualisme yang merayap keseluruh kehidupan manusia modern diikuti oleh tuntutan sejarah (*Zeitgeist*) saat itu, yakni sekulerisasi yang tidak saja bermakna pemisahan antara agama dan ilmu. Sekulerisasi juga berarti keberpalingan manusia dari “*dunia sana*” (*world beyond*) yang antara lain berupa norma, etika, estetika; dan cara menggantikannya dengan pemusatan pada “*disini dan sekarang ini*” yang dimanifestasikan melalui pemisahan sains dari nilai kemanusiaan. Tetapi nyatanya, krisis kemanusiaan global telah menimbulkan efek pada keyakinan manusia modern dan keilmuwan yang mereka miliki ternyata tidaklah memadai untuk melihat dan hidup di dalam realitas. Bersamaan dengan hal itu, evaluasi atas paradigma bukanlah hal yang mudah dilakukan ditengah kehidupan yang disebut Anthony Giddens sebagai *radicalised modernity era*. Hingga hari ini yang terlihat jelas dalam kehidupan masyarakat justru merebaknya pragmatisme-instrumentalistik, skeptisisme, bahkan juga nihilisme yang tidak lagi mempunyai apresiasi atas rasionalitas, kebudayaan manusia, bahkan juga pengetahuan manusia itu sendiri. Disinilah kegelisahan Malik M Badri atas psikologi yang justru menimbulkan *split personality* juga dirasakan oleh masyarakat dunia yang oleh Mark Slouka, budayawan Universitas California, disebut sebagai keterbelahan pribadi akibat ketidaksesuaian (*match*) antara *hardware* peradaban yang menyatukan dunia global dengan *software* peradaban yang masih menganut paradigma Cartesian-Newtonian.⁷⁰⁰ Maka, Psikologi Islami adalah sebuah pemaknaan ulang atas paradigma keilmuwan yang pada kenyataannya bermakna sebuah keyakinan atau suatu keimanan dari sebuah masyarakat.

B. Psikologi Islami; Sebuah Madzhab Kelima

Kemunculan Psikologi Islami tidak dapat dilepaskan dari paradigma *Islamisasi ilmu*,⁷⁰¹ yang datang sebagai respon umat Islam atas paradigma Cartesian-Newtonian sains-modern. Islamisasi Ilmu berangkat dari kritik bahwa Sains Barat (Modern) sesungguhnya tidak bebas nilai (*value free*)⁷⁰² karena menerangkan perilaku manusia sebagai pusat dari duniawi (*antroposentrisme*) yang menekankan objektivisme dalam penilaiannya. Psikologi yang lahir dari cara pandang Cartesian-Newtonian dirasa memiliki pandangan yang kurang tepat dalam membaca multi-dimensi dari aspek

⁷⁰⁰ Armahedi Mahzar, 2004, *Revolusi Integralisme ...*, hal. xxxv

⁷⁰¹ Islamisasi Ilmu sebagai sebuah gagasan dicetuskan oleh Ismail Raji al-Faruqi (Amerika), juga Seyyed Hossein Nashr, juga Syed Muhammad Naquib al-Attas (Malaysia), dan Ziauddin Sardar. Upaya ini dilatari semangat untuk mengembalikan keilmuwan Islam dan diakuinya ilmu Islam. Pada perjalanannya ia ditandai dengan dua gerakan, *pertama* adalah mereka yang menekankan pada sistem ilmu yang lebih komprehensif menenai alam semesta. Sedang *kedua* adalah ilmuwan yang berupaya membangun sistem Islam untuk umat dan diarahkan untuk kepentingan Islam, dan bila ia telah matang, nantinya akan bermanfaat untuk umat manusia. Ziauddin Sardar dikelompokkan sebagai gerakan kedua. Djamaluddin Ancok, Fuad Nashori, 2004, *Psikologi Islami*, ...hal. 103-11

⁷⁰² Hannna Djumhana Bastaman, 1995, *Integrasi Psikologi dengan Islam: Menuju Psikologi Islami*, (Pustaka Pelajar Yogyakarta) hal. 26. Kritik atas paradigma Modern yang positivistik di dalam perkembangan sains ditandai dengan temuan teori kuantum atau teori relativitas, yang kemudian melahirkan gagasan paradigma ilmu holistic di dalam sains.

dengan Simposium perdana Psikologi Islami lebih diwakili oleh para ahli psikologi yang dibesarkan dari tradisi psikologi Modern-Barat, yang justru mereka kritik. Hanya saja, pada titik pijak epistemologis, sesungguhnya gerakan ini masih menggunakan landasan yang sama; antara lain dengan cara melakukan jenjang sumber pengetahuan dari empiris, rasio, dan kemudian melengkapinya dengan wahyu. Sedangkan pada wilayah metodologis, tokoh-tokoh seperti Fuad Nashori dan Djamaluddin Ancok, serta Hanna Djumhana masih menggunakan seperangkat metode dari turunan paradigma yang mereka kritik itu.

Pada sisi yang lain, cara pandang seperti ini dianggap sebagian ahli Psikologi Islami sebagai sebuah *distance* di dalam paradigma Psikologi Islami. Ketika madzhab Psikologi modern yang positivistik diintegrasikan dengan pendekatan Al-Qur'an yang hanya digunakan secara *esoteric* dan memiliki fungsi justifikatif, justru menimbulkan anomali baru. Karena, psikologi Islami yang didekati dengan sistem metodologi yang masih positivistik (adanya problem demarkasi sains-nonsains, verifikasi fakta, memberi tekanan pada kerja induktif, yang sangat kentara adalah kebutuhan untuk mendapatkan objektifitas sebuah keilmuan di dalam Psikologi Islami). Selain itu, penggalian keilmuan dengan cara seperti ini justru akan menjadikan Islam sebagai sebuah entitas normatif-dogmatik yang tidak tersentuh oleh kritik, refleksi, dan persesuaiannya dengan konteks historis. Hal ini terlihat saat psikologi Islami fase pertama ini mengasumsikan proses pengetahuan yang –dapat- dilakukan dengan cara mengetahui langsung dari Al-Qur'an, dengan cara meletakkan tafsir sebagai aktifitas sekunder.

“...Kita harus mampu membedakan kebenaran Al-Qur'an dan kebenaran penafsiran Al-Qur'an. Secara mutlak Al-Qur'an adalah benar, tetapi penafsiran atasnya mungkin saja bias. Oleh karena itu rumusan tentang apa dan siapa manusia yang didasarkan pada Al-Qur'an juga mungkin mengandung bias, karena bias dalam penafsirannya. Kalau perbedaan penafsiran terjadi, maka tugas kita adalah mengembalikannya kepada Al-Qur'an. Al-Qur'an tidak pernah salah dalam memandang siapa manusia, yang salah adalah penafsiran atasnya.”⁷⁰⁷

Padahal, kenyataannya keilmuan Islam tidak pernah dapat menghindarkan diri dari tafsir atas Al-Qur'an yang menjadi aktifitas utama dalam menggali konsep-konsep keilmuan dari Islam. Sedangkan dalam rangkaian kegiatan ilmiah tersebut proses

bermunculannya integrasi IAIN ke UIN, beberapa PTAIN juga mengembangkan pemikiran dalam Psikologi Islami. Misalnya, Fakultas Psikologi UIN Malang memiliki ciri khas Psikologi Pendidikan Islam, Fakultas Psikologi IAIN Sunan Ampel pada Psikologi Dakwah, dan sebagainya. Dukungan pengembangan keilmuan ini juga diberikan oleh Departemen Agama. Antara lain pada 2005 melalui perumusan nomenklatur Psikologi Islami, dimana para tokoh dan penggagas Psikologi Islami di Indonesia seperti Hanna Djumhana Bastaman, Fuad Nashori, Abdul Mujib, Yadi Purwanto, Mulyadi Kertanegara, Nasaruddin Umar, Netty Hartati, Zahrotun Nihayah, dan lainnya, turut hadir. Lihat tulisan Fuad Nashori “Kurikulum Psikologi Islami: Telaah Kritis”, dalam *Jurnal Psikologi*, Prodi Psikologi Fakultas Ishosum Universitas Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta Vol 1, Nomor 1, Juni 2008, hal 49.

⁷⁰⁷ Djamaluddin Ancok, Fuad Nashori, 2004, *Psikologi Islami...*, hal. 156

bepandangan positif terhadap fitrah. Metode ini sepiantas lalu menjadi *textual-oriented*, karena berangkat dari konsep tekstual Al-Qur'an dan pemikiran Islam mengenai fitrah manusia. Tetapi bila diletakkan bersama-sama dalam kesatuan keilmuan (integratif antara Islam dan psikologi) maka, langkah ini lebih terlihat sebagai bentuk deduktif-induktif terhadap keduanya. Pada saat yang sama, metode ini juga mengandaikan adanya multi-dimensi dari tafsir Al-Qur'an, dimana kebenaran bukan lagi wilayah absolut Tuhan, tetapi capaian kebenaran yang ingin diraih adalah kebenaran keilmuan yang merupakan aktifitas keilmuan manusia.

Selain itu, Baharuddin juga beranjak dari Psikologi Agama untuk memahami perkembangan terakhir dari penelitian tentang gejala kejiwaan manusia, terutama dari perilaku beragama. Maka, ia pun memulai dengan membangun teori Psikologi Islami berdasarkan pemahaman terhadap ayat-ayat yang membicarakan manusia secara utuh. Selanjutnya, dilakukan analisa pemaknaan terhadap terminologi tersebut, untuk mendapatkan elemen psikologi manusia (struktur psikis, struktur motivasi, struktur fungsi psikis, hingga struktur sistem kebenaran yang dapat digunakan oleh Psikologi Islami).

Satu aspek yang barangkali menjadi langka dari elaborasi psikologi Islami Baharuddin adalah kurangnya aspek pengalaman keberagamaan umat Islam dijadikan rujukan dalam memahami fitrah manusia dan unsur-unsur yang meliputinya di dalam pengalaman keberagamaan.

Sementara itu, pendekatan lainnya juga dilakukan oleh Abdul Mujib, Guru besar Psikologi Islami dari UIN Syarif Hidayatullah, Jakarta. Melalui konstruksi konseptual terhadap karya para *mufassir, muhaddist, ahli kalam*, filosof, bahkan juga Sufis; Abdul Mujib mengapresiasi corak berfikir epistemologi Islam (*bayani, burhani, dan irfani*), untuk kemudian melakukan sistematisasi dalam kerangka psikologi (kontemporer). Tujuan dari langkah tersebut adalah implementasi dari gagasan-gagasan yang beraras dari epistemologi Islam untuk kemudian dikembangkan menjadi alat penelitian, eksperimen dan pelatihan.⁷⁰⁹

Dari gambaran historis keilmuan Psikologi Islami di atas, dapatlah diketahui bahwa sebenarnya dalam fase menuju *disciplinary stage*, sebuah paradigma juga mengalami percabangan dan pengayaan terutama dalam menerjemahkan gagasan fundamental (*fundamental ideas*). Adalah fakta menarik dari kedua generasi pada aliran Psikologi Islami, bahwa keduanya yang berangkat dari semangat mengintegrasikan ilmu sosial humaniora (Psikologi) dengan Islam, ternyata memiliki cara berbeda di dalam merumuskan derivasi epistemologis dari gagasan integrasi tersebut. Secara lebih rinci dapat dilihat bahwa Psikologi Islami generasi pertama ingin menyandingkan aliran ini sebagai madzhab kelima setelah aliran-aliran seperti Psikoanalisis, Behaviorisme, Humanistik, dan Transpersonal. Sedangkan pada generasi kedua, justru melihat

⁷⁰⁹ Abdul Mujib, dkk, 2002, *Nuansa-Nuansa Psikologi Islam*, (Jakarta : Raja GrafindoPersada)

komprehensif dengan pendekatan sistematis, historis yang non-sektarian.⁷²¹ Maka, munculnya tradisi baru dalam studi Islam sebenarnya juga dipengaruhi oleh persentuhannya dengan studi agama yang dilakukan oleh para Islamists.⁷²²

Dalam disiplin studi Islam yang lebih terbuka seperti ini, psikologi beserta keilmuan sosial humaniora lainnya diletakkan sebagai ilmu yang membantu dalam memahami Islam, terutama dalam menjelaskan konseptual historis dari pengalaman umat Islam dalam merealisasikan doktrin agamanya. Tetapi pada saat yang sama, sebenarnya psikologi Islami juga bisa menjadikan *dirasat Islamiyyah (Islamic studies)* sebagai episteme atas Islam yang akan dapat membantu Psikologi Islam dalam konteks metodologi pemahaman atas teks Islam, sehingga ia mampu membaca multi-dimensi dari Islam itu sendiri. Selain itu, psikologi Islami juga akan mendapat kontribusi yang efektif untuk menerangkan aspek-aspek keagamaan dari umat Islam yang dapat diuraikan tidak sekedar relasi antara agama-pelaku, tetapi meliputi banyak aspek, seperti unsur-unsur tafsir atas *teks*, perilaku keagamaan, institusi keagamaan, dan sebagainya yang juga sangat menarik bila dapat dikaji melalui psikologi Islami.

E. Kesimpulan

Telah dibuktikan melalui makalah ini, bahwa integrasi psikologi dan Islam sebenarnya berangkat dari kritik terhadap karakter dan asumsi dari paradigma psikologi modern Cartesian-Newtonian. Maka, sebelum berbicara *naming stage*, psikologi Islami haruslah menandakan dalam-dalam akan karakter dan asumsi paradigma yang dikritiknya itu agar tidak melakukan tautologi atas kesalahan sejarah dan pandangan dunia (*world view*). Pada hakikatnya tidak ada model yang baku dari psikologi Islami, karena pada fase *disciplinary stage* setiap tradisi keilmuan (dari manapun disiplin mereka berasal) akan menafsirkan bagaimana psikologi Islami diinterpretasikan menurut disiplin tersebut. Ulasan mengenai kesejarahan psikologi Islami di Indonesia pada tataran eksplisit memperlihatkan bagaimana integrasi psikologi dan Islam menunjukkan dikotomi antara karakter psikologi Islami sebagai bagian lanjut dari psikologi Cartesian-newtonian di satu pihak dan psikologi Islami sebagai tindak lanjut dari psikologi agama pada sisi yang lain. Persoalan yang muncul dari kesejarahan tersebut adalah, apakah dengan demikian integrasi psikologi Islami dan Islam sudah

⁷²¹ Elaborasi lebih lanjut mengenai tradisi *al-Fikr al-Islamiy* dapat dirunut lebih lanjut ke arah tradisi epistemology filsafat Islam (Al Farabi dan ibn Rushd) yang sebenarnya dapat ditarik garis lurus merupakan persentuhan antara tradisi idealis (platonian) dan empiris (Aristotelian) terutama melalui filsafat Hylomorphism dari Aristoteles. Uraian penulis mengenai titik pijak *al-Fikr al-Islamiy* dapat dibaca pada Bagian “Pemikiran Islam Kultural dan Edukatif” dalam Dr. M. Amin Abdullah, 1995, *Falsafah Kalam di Era Posmodernisme*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar)

⁷²² Richard R. Martin menulisnya dalam fase dari *Orientalisme, Critical to Orientalism*, menuju *post-Orientalism*. Carl W. Ernst dan Richard C. Martin, 2010, “Introduction: Toward a Post-Orientalist Approach to Islamic Religious Studies” dalam Carl W. Ernst dan Richard C. Martin, 2010, *Rethinking ...*, hlm. 1-18

